



SÍNTESIS EJECUTIVA

30 DE AGOSTO DE 2025



SÍNTESIS EJECUTIVA



30 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La coordinadora de la bancada del PAN en el Congreso del Estado, Teresita Herrera Maldonado, denunció que alrededor de 20 iniciativas presentadas por su grupo parlamentario quedaron pendientes de dictaminarse, debido a la saturación de las comisiones y la falta de seguimiento en la agenda legislativa.

“Son alrededor de 20 iniciativas las que quedaron incluso pendientes de dictaminarse, a pesar de que antes de terminar este primer año legislativo hablábamos en la misma Junta de Coordinación Política que se pudiera pedir a las comisiones que las fueran desahogando”, explicó la legisladora.

Entre las propuestas que no avanzaron, mencionó la Ley de la Familia, la iniciativa para que la policía estatal utilice cámaras de video, así como proyectos enfocados a la protección de la niñez y adolescencia.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/pan-denuncia-rezago-de-20-iniciativas-en-el-congreso-de-michoacan-y-acusa-selectividad-en-la-agenda-legislativa.htm>

La coordinadora de la bancada del PAN en el Congreso del Estado, Teresita Herrera Maldonado señaló que alrededor de 20 iniciativas presentadas por su fracción parlamentaria quedaron pendientes de dictaminarse, pese a que desde la Junta de Coordinación Política (Jucopo) se planteó la necesidad de desahogar el rezago en comisiones.

La legisladora refirió que la sobrecarga de iniciativas fue uno de los factores que impidió avanzar en varios proyectos de ley impulsados por su partido.

<https://postdata.news/pan-denuncia-rezago-de-20-iniciativas-de-su-partido-en-el-congreso/>

En Michoacán el **Partido del trabajo (PT)** no apostará por piñatas huecas, para las candidaturas que competirán en 2027, reconoció **Reyes Galindo Pedraza**, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en la LXXVI Legislatura local.

En entrevista el legislador fue cuestionado sobre las afectaciones que se viven en la 4T por la disputa adelantada en Morena para la definición de su candidatura a la gubernatura en 2027.

Aseguró que el adelanto evidente que entorpece la función en la tarea pública, “*lo vemos en el Congreso*”.

<https://www.contramuro.com/en-michoacan-pt-no-apostara-por-pinatas-huecas-para-candidaturas-en-2027/>



30 DE AGOSTO 2025

Es un **compromiso pendiente** de la LXXVI Legislatura del Congreso local una **ley de búsqueda de personas desaparecidas**, declaró en entrevista el diputado J. Reyes Galindo Pedraza, en la antesala del 30 de Agosto, Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada.

Recordó que hay una **iniciativa que fue aprobada** en la Legislatura pasada en la materia, pero que se atoró en la **Consejería Jurídica del Poder Ejecutivo Estatal**, y **hay otra** que, no obstante lo anterior, se prepara desde la actual conformación del Legislativo, abanderada por **Morena**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/pendiente-ley-de-busqueda-de-personas-desaparecidas-en-michoacan-reyes-galindo-25472537>

El diputado local y coordinador de la bancada del Partido del Trabajo (PT), Reyes Galindo Pedraza admitió el preocupante retraso en la aprobación de la Ley de Búsqueda de Personas en Michoacán, un tema que sigue pendiente en la agenda legislativa, sin embargo, informó que en próximos días se reunirán con los recién nombrados presidentes de la Comisión de Atención a Víctimas y de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, para abordar el tema.

Galindo Pedraza expresó su esperanza de que los nuevos nombramientos en la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y en la Comisión de Derechos Humanos impulsen finalmente el avance en esta materia, después de años de promesas incumplidas.

<https://postdata.news/persiste-atraso-en-la-ley-de-busqueda-y-se-mantiene-crisis-de-desplazamiento-en-michoacan-galindo-pedraza/>

En el **Congreso de Michoacán**, exploran establecer responsabilidades para quienes adquieran predios deforestados, ello vía reformas a la Ley.

Sandra Arreola Ruiz, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Verde en el Congreso, en entrevista adelantó que está preparando una reforma enfocada al tema de los predios deforestados para la implementación de huertas de aguacate.

<https://www.contramuro.com/congreso-de-michoacan-estableceria-responsabilidades-para-compradores-de-predios-deforestados/>

En Michoacán quedó cerrado el capítulo de la llamada **"licuadora financiera"**, aseguró **Marco Polo Aguirre**, coordinador de la Representación Parlamentaria en el **Congreso de Michoacán** quien, sostiene que en el ámbito federal se cuentan con mecanismos legales para la no repetición.

De acuerdo con el diputado, en la **pasada Legislatura local** como presidente de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, y en la actual como integrante de la misma, la información con que cuenta es que ha quedado **cerrado** el tema de la licuadora financiera.



30 DE AGOSTO 2025

"Creo que en su momento, tendríamos que revisar en el Congreso del Estado sanciones correspondientes por situaciones como las que se vivieron. A nivel federal ya existen, pero en el Congreso local todavía estamos en pañales legislativamente hablando. Sin embargo, creo que, gracias a la voluntad del actual gobernador y del Secretario de Finanzas de no aplicar estas prácticas y de que los recursos pudieran estar disponibles, la 'licuadora' parece ser parte del pasado".

<https://www.contramuro.com/cerrado-capitulo-licuadora-financiera-michoacan/>

El Congreso del Estado aprobó una reforma integral a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial que establece nuevas reglas para concesionarios y usuarios del transporte público. Entre los cambios más significativos destacan el estímulo del 100 por ciento en los derechos de concesión para vehículos eléctricos de producción nacional y la obligación de que las unidades no excedan los 12 años de antigüedad en transporte público y 13 en transporte escolar.

La modificación fue impulsada por los diputados Hugo Ernesto Rangel Vargas y Juan Carlos Barragán Vélez, integrantes de la Comisión de Movilidad y Comunicaciones, y se construyó mediante un modelo de Parlamento Abierto con participación de transportistas, autoridades y sociedad civil. La reforma busca alinear la legislación estatal con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial de 2022 y con la Estrategia Nacional de Movilidad 2023-2042.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/frenan-en-michoacan-a-camiones-con-mas-de-12-anos-lupa-a-tarifas/>

Ante la venidera toma de protesta de jueces y magistrados en Michoacán, iniciaran labores bajo un desaseo, desorganización y exceso de trabajo, aseguró la coordinación del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), del Congreso del Estado.

"En vísperas de tomar protesta, por supuesto que vemos que hay un desaseo, sigue habiendo un desorden, no hay claridad en muchas de las rutas que ellos van a seguir".

<https://cbtelevision.com.mx/entre-desaseo-iniciaran-labores-jueces-y-magistrados-en-michoacan/>

El Tribunal en materia Anticorrupción y Administrativa de Michoacán (TAAM) colabora con la Contraloría Interna del Congreso del Estado, en trabajos dedicados a prevenir, atender y sancionar el acoso y al hostigamiento sexual al interior del Poder Legislativo. De acuerdo con un comunicado, ello, a través de la presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género del TAAM, la magistrada Swany Peña Reyes, quien participó en las Mesas de Trabajo: "Atención integral a víctimas: mecanismos de protección y acompañamiento", en días recientes.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/acoso-y-hostigamiento-sexual-en-sector-publico-son-corrupcion-taam/>



30 DE AGOSTO 2025

El diputado local del Partido del Trabajo (PT), Hugo Rangel Vargas, elogió la investigación del catedrático michoacano Eduardo Nava Hernández en su libro "Bucareli, 100 años: Hechos, falsedades y mitos", que desentraña los Tratados de Bucareli de 1923.

En entrevista reciente, destacó su relevancia para analizar la relación bilateral con Estados Unidos, especialmente en tiempos recientes donde el vínculo con el país vecino ha sido fluctuante con la llegada de Donald Trump a la presidencia por segunda ocasión.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/hugo-rangel-resalta-investigaci%C3%B3n-de-eduardo-nava-sobre-los-tratados-de-bucareli>

La presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, Fabiola Alanís Sámano, expresó un reconocimiento profundo y sincero a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, por los proyectos y recursos federales que han aterrizado en Michoacán, así como por aquellos que están previstos para consolidar el progreso del estado en los próximos años.

"Gracias, presidenta, porque su visión no sólo habla de grandeza, sino que hoy se traduce en bienestar real para nuestra gente", externó.

<https://cbtelevision.com.mx/claudia-sheinbaum-le-cumple-a-michoacan-con-recursos-y-proyectos-de-inversion-que-generan-empleos-fabiola-alanis/>

MICHOACÁN

En un nuevo acercamiento con **sobrevivientes y familiares de las víctimas del atentado del 15 de septiembre de 2008** en Morelia, el titular de la **Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas (Ceeav)**, **Víctor Manuel Serrato Lozano**, sostuvo un diálogo directo con quienes aún enfrentan las **secuelas** de aquella **noche trágica**.

El encuentro se llevó a cabo en un ambiente de **respeto y escucha activa**, con el objetivo de dar seguimiento a sus **demandas y necesidades**. También participó **Antonio Martínez Jiménez, Coordinador de Atención Ciudadana del Gobierno del Estado**, quien reiteró el **compromiso** de mantener la **coordinación interinstitucional** en las labores de **acompañamiento**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/tras-16-a%C3%B1os-v%C3%ADctimas-del-granadazo-siguen-luchando-por-justicia>



30 DE AGOSTO 2025

A un día de conmemorarse el Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas, las organizaciones [Reporteros Sin Fronteras](#) (RSF) y Propuesta Cívica presentaron este 29 de agosto dos denuncias contra el Estado Mexicano ante el Comité de Derechos Humanos de la ONU en Ginebra, relacionadas con la desaparición de periodistas en Michoacán.

Las comunicaciones presentadas buscan que el organismo internacional admita los casos de María Esther Aguilar Cansimbe, reportera desaparecida en 2009 en Zamora, y José Antonio García Apac, fundador del semanario Eco de la Cuenca del Tepalcatepec, desaparecido en 2006 en Buenavista Tomatlán. Ambas desapariciones permanecen en la impunidad desde hace casi dos décadas.

<https://www.contramuro.com/rsf-propuesta-civica-denuncian-estado-mexicano-ante-onu-desaparicion-de-periodistas-en-michoacan/>

Huellas de Amor es el recién estrenado [documental del Sistema Michoacano de Radio y Televisión](#) (SMRTV) que relata la lucha de los **colectivos de madres buscadoras** que dedican su día a día para localizar a sus familiares **desaparecidos en Michoacán**, uno de los estados del país donde se estima que hay más de siete mil personas sin ser localizadas desde los años 60 hasta la actualidad.

Durante su proyección en el auditorio del Museo de Sitio Casa Natal de Morelos, el **reportero Omhar Armando Vera Mendivil** señaló que ante una entidad que enfrenta un **aumento en los casos de desaparición forzada**, este documental invita a reflexionar acerca de la labor que desempeñan las asociaciones de búsqueda en el esclarecimiento de los casos.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/cultura/huellas-de-amor-reportaje-que-relata-la-lucha-de-los-colectivos-de-busqueda-en-michoacan-25471768>

Personal adscrito al Sindicato Único de Trabajadores del Organismo Público Descentralizado de Servicios de Salud de Michoacán (SUTOPDSSM) se dijo con buena expectativa de atención a una de sus principales demandas pendientes.

El principal tiene que ver con alcanzar la homologación salarial que por años han buscado y que tras una reunión con legisladores michoacanos confían en que tendrá seguimiento y una futura y pronta solución.

El dirigente del gremio, Javier Maldonado, destacó el encuentro con diputados locales en una mesa de trabajo conjunta con la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) que se llevó a cabo en el Congreso del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/trabajadores-de-salud-a-la-espera-de-solucion-a-homologacion-salarial/>



30 DE AGOSTO 2025

No hay aviadores ni sueldos exorbitantes en el sector salud de Michoacán, **donde laboran 17 mil trabajadores en total, agrupados en 20 sindicatos**, sostuvo Elías Ibarra, secretario estatal de salud.

El funcionario enfatizó que el **Gobierno de Michoacán no adeuda ninguna quincena salarial a los trabajadores del sector salud** ni tampoco alguna de las 25 prestaciones registradas en el cheque.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/salud/no-hay-aviadores-ni-sueldos-exorbitantes-en-el-sector-salud-de-michoacan-dice-elias-ibarra-torres/>

El acompañamiento y asesoría victimal resultan fundamentales para lograr la reparación integral, garantizar las medidas de no repetición, conseguir el acceso a la justicia; así como el respeto pleno a todos los derechos de las personas víctimas del delito, así lo expresó el titular de la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas (CEEAV), Víctor Manuel Serrato Lozano.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/busca-ceeav-fortalecer-acompanamiento-y-asesoria-victimual/>

En los últimos cuatro años Michoacán triplicó sus Áreas Naturales Protegidas, al pasar de 72 mil 418 hectáreas en 2021 a más de 231 mil 343 en 2025, un crecimiento histórico para el estado, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

De acuerdo con un comunicado, destacó el compromiso de su administración para contribuir a la preservación de los ambientes naturales con la declaración de nuevas áreas de conservación, la formación de corredores biológicos en zonas estratégicas o el reforzamiento de la vigilancia a través de la tecnología satelital, entre otras acciones.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/suman-231-mil-hectareas-de-areas-naturales-protegidas-en-michoacan/>

El Gobierno de Michoacán, a través de la **Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco)**, informó que el Polo de Desarrollo Económico Parque Bajío contará con un plan de crecimiento ordenado, mediante el Programa Municipal de Desarrollo Urbano, elaborado en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad y el Ayuntamiento de Zinapécuaro.

El titular de la Sedeco, Claudio Méndez Fernández, señaló que este instrumento permitirá ordenar la expansión del municipio en torno al polo, asegurando que la llegada de nuevas inversiones se acompañe de vivienda, infraestructura y servicios adecuados.

<https://www.contramuro.com/parque-bajio-transformara-michoacan-con-desarrollo-economico/>



30 DE AGOSTO 2025

El Sindicato Nacional de Docentes y Trabajadores del Conalep, (Sinadoco), denunció públicamente los actos de corrupción, discriminación y violación a la Ley Federal del Trabajo por parte del director de este subsistema en Michoacán, Osvaldo Ruiz Ramírez, así como del secretario general del Sutaconalep, Juan Alberto Ocampo Vázquez.

En conferencia de prensa, arropado por la Confederación Internacional de Trabajadores (CIT), el secretario general de Sinadoco, **Rubén Jiménez Reyes, expuso los actos de intimidación de que han sido objeto los trabajadores agremiados a esta organización, quienes han sido víctimas de reducción drástica de la carga horaria de clases sin justificación alguna**, hecho que ha mermado el salario de los trabajadores afectados, hasta en un 80 por ciento.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/educacion/exige-confederacion-internacional-de-trabajadores-michoacan-respeto-a-los-derechos-laborales-del-sinadoco/>

La Secretaría de Educación en el Estado (SEE) informó que más de 200 profesores fueron identificados por haberse cambiado de plantel sin la autorización correspondiente, situación que podría derivar en sanciones como el cese laboral definitivo.

La titular de la dependencia, Gabriela Molina Aguilar, explicó que durante las revisiones previas al arranque del ciclo escolar se detectaron irregularidades en la adscripción de los docentes, quienes ya fueron notificados de manera oficial.

<https://revolucion.news/see-detecta-a-mas-de-200-docentes-en-michoacan-fuera-de-su-centro-de-trabajo>

Este lunes 1 de septiembre, más de 953 mil estudiantes de nivel básico regresan a clases, con lo que suman más de un millón 247 mil alumnos en las aulas de todos los niveles en Michoacán, destacó la secretaria de Educación del Estado (SEE), Gabriela Molina.

“Queremos dar la más cordial bienvenida a las y los alumnos, docentes, directivos y personal administrativo que inician un nuevo ciclo escolar, el cual estamos trabajando para que sea el cuarto consecutivo en completarse. El regreso a las aulas representa un paso muy importante, de grandes retos y satisfacciones para toda nuestra comunidad educativa”, señaló la funcionaria.

<https://www.contramuro.com/este-lunes-regresan-a-clases-mas-de-953-mil-estudiantes-en-michoacan/>

La secretaria de Educación del Estado, Gabriela Molina, presidió la ceremonia de toma de protesta de las y los integrantes del Consejo Estatal de Profesiones para el periodo



30 DE AGOSTO 2025

2025-2027, donde reconoció el trabajo que se hace con los diferentes colegios de la entidad.

De acuerdo con un comunicado, en su mensaje, la titular de la SEE destacó que la suma de esfuerzos logra resultados sin presentes, como el llevar a Michoacán a convertirse en un referente nacional en la lucha contra el rezago educativo, disminuyendo un 3.2 por ciento entre el 2022 y 2024.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/instala-see-consejo-estatal-de-profesiones/>

Luz Adriana Sainz García, trabajadora y ayudante de área de autopsia, del **Instituto Mexicano del Seguro Social** (IMSS) en el Hospital General Regional 1 de Charo, en Michoacán, denunció este viernes de forma pública que **contrae un hongo en el ojo izquierdo**, debido a que no le proporcionaron el **equipo de bioseguridad** necesario; pese a los diagnósticos, las autoridades de Salud han hecho caso omiso a su caso.

En encuentro con medios de comunicación, Sainz García **mostró evidencias en imágenes y documentos** expedidos por el propio IMSS que **acreditan su enfermedad**, la trabajadora indicó que en julio del año pasado, después de realizar una autopsia comenzó con problemas de **visión borrosa** de forma súbita, pero fue hasta octubre cuando la atendieron en Oftalmología en Charo.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/trabajadora-del-imss-en-michoacan-contrae-hongo-por-falta-de-equipo-en-area-de-autopsia-25471417>

En un diagnóstico de la dependencia estatal, en Michoacán al menos tres de cada diez jóvenes consumen alguna sustancia nociva y adictiva, expuso el director general del Instituto de la Juventud Michoacana (Ijumich), Lenin López García.

En entrevista para medios de comunicación, el director del Ijumich adelantó que, ante esta problemática, alistan una campaña que llevará por nombre "**Sin drogas yo jalo**", en coordinación con el gobierno federal y que sería el único instituto del país que haga una acción de este tipo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-michoac%C3%A1n-3-de-cada-10-j%C3%81venes-consumen-sustancias-nocivas-ijumich>

El Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM) anunciaron que analizarán qué manifestaciones emprender debido a que acusan que no hay avance en resolver la falta de pagos de ayudas sindicales.

El secretario general del SUEUM, Eduardo Tena Flores, señaló que no tuvo información de que se cumplirá con el pago correspondiente como indica el convenio que se firmó y que establece que el 30 de agosto a más tardar debió estar el pago.



SÍNTESIS EJECUTIVA



30 DE AGOSTO 2025

Incluso refirió que se tiene conocimiento de que el recurso de dichas ayudas sindicales ya están en las arcas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) pero acusó que no tienen claridad con las autoridades.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/amaga-sueum-con-protestas-en-umsnh-por-falta-de-pagos-pendientes/>

Este viernes se desarrolla una sesión de Consejo Universitario de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), pero no en su espacio habitual en el nuevo edificio de Rectoría, sino a través de plataformas digitales.

Ello, debido a los amagos de manifestación de parte de agremiados al Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM), de emprender manifestaciones para presionar ante los pendientes de pago de ayuda sindical.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/ante-amago-de-sueum-sesionara-consejo-universitario-de-forma-virtual/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Los militantes de Morena deben tener más medida en sus gastos, considera el senador Raúl Morón Orozco cuando es cuestionado sobre los escándalos continuos por los excesos de figuras guinda.

A pregunta expresa sobre el costo político para Morena por los excesos de sus militantes, refirió:

“Hay que tener mayor medida. Me parece que tenemos que ser congruentes con lo que nosotros defendemos e impulsamos de la justa medianía, de vivir con mayor tranquilidad”.

<https://www.contramuro.com/militantes-de-morena-deben-tener-mas-medida-en-sus-gastos-raul-moron/>

A pregunta expresa sobre los recientes viajes al extranjero de figuras de Morena, el senador Raúl Morón Orozco sostuvo que no son ilegales ni un pecado, pero sí demandan mayor medida y modestia de quienes aspiran a representar a la ciudadanía. En entrevista, a pregunta expresa el Legislador respondió en referencia a polémicas surgidas tras la visita a Tokio de Andrés López Beltrán, hijo del expresidente Andrés Manuel López Obrador, así como los viajes a Europa de liderazgos como Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/mesura-y-congruencia-pide-raul-moron-tras-escandalos-por-lujos-de-la-4t/>



30 DE AGOSTO 2025

Luego de diversos rumores que circularon en distintos medios de comunicación, hoy se confirma que el Presidente Municipal de Panindícuaro, Lic. Manuel López Meléndez, anunció formalmente que ha solicitado licencia al H. Cabildo Municipal para ausentarse y abocarse de manera temporal a la tarea de fortalecer el trabajo en favor de Morena en Michoacán, en coordinación con el Senador Raúl Morón Orozco.

López Meléndez subrayó que, siguiendo las indicaciones de la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde, y del Consejo Nacional, se han definido dos ejes clave para el fortalecimiento del movimiento: la conformación de estructuras territoriales en todo el país y el impulso a una visión municipalista en los gobiernos locales.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/solicita-licencia-temporal-manuel-lopez-melendez-alcalde-de-panindicuaro-michoacan.htm>

Dirigentes de Somos MX aclararon que el exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, no ha tenido ninguna participación ni en esta organización ni en el Frente Cívico Nacional del que se desprende este nuevo proyecto político que busca obtener su registro como partido ante el Instituto Nacional Electoral (INE), aunque refirieron que Antonio García Conejo, medio hermano del ex gobernador michoacano, sí forma parte del movimiento.

El coordinador nacional del ala juvenil, Toño Cárdenas, destacó que Aureoles no participó en la etapa de construcción del Frente Cívico ni en los procesos de discusión que dieron vida a Somos México, pese a que algunos simpatizantes esperaban que se sumara. "Silvano nunca formó parte ni del Frente Cívico Nacional ni de Somos México; yo no lo he visto en ninguna reunión, ni siquiera en las oficinas del movimiento", puntualizó Cárdenas.

<https://postdata.news/somos-mx-se-deslinda-de-silvano-aureoles/>

El regidor de Morelia, Salvador Arvizu Cisneros, consideró que la negativa de Morena a reeditar una alianza con el PRD obliga al partido del Sol Azteca a "rascarse con sus propias uñas" y dejar atrás los vicios que lo han llevado a una crisis interna.

<https://www.contramuro.com/tras-rechazo-de-morena-para-alianza-prd-debe-dejar-vicios-internos-arvizu/>

El Pleno del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEMICH) confirmó la validez de la convocatoria para la elección interna del Comité Municipal del PRI en Morelia, correspondiente al periodo 2025-2028, al resolver el expediente TEEM-JDC-219/2025. La resolución se dio luego de que un militante priista impugnara el documento intrapartidario que establecía las bases del proceso. No obstante, las magistraturas del TEEMICH determinaron que los argumentos del actor eran inoperantes e infundados, al presentar agravios genéricos y sin elementos que desvirtuaran la legalidad del acto impugnado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pri-morelia-s%C3%AD-podr%C3%A1-continuar-su-proceso-interno-resuelve-teemich>



30 DE AGOSTO 2025

El ex regidor de Morelia, **Benjamín Farfán Reyes**, logró conformar **una planilla de unidad en busca de la Presidencia del Comité Directivo Municipal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN)**.

Benjamín Farfán, quien ha destacado por privilegiar la unidad y los consensos al interior del blanquiazul, fue el único candidato que se registró para la elección de la **dirigencia del PAN en Morelia**, lo que demuestra el apoyo del panismo en la capital michoacana.

<https://atiempo.mx/destacadas/benjamin-farfán-candidato-de-unidad-para-dirigir-el-pan-morelia/>

A partir del 1 de septiembre y hasta el 15 de diciembre de 2025, el Instituto Nacional Electoral (INE) llevará a cabo en Michoacán la campaña anual de credencialización, cuyo objetivo es actualizar el Padrón Electoral y facilitar a la ciudadanía la regularización de su credencial de elector.

Durante este periodo, informó el INE que los Módulos de Atención Ciudadana extenderán sus horarios hasta las 20:00 horas en aquellos puntos donde la demanda es mayor.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/29/inicia-campana-anual-intensa-de-credencializacion-en-michoacan/>

El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán, David Alejandro Delgado Arroyo, confirmó que el proyecto de presupuesto para 2026 contempla recortes que podrían afectar las actividades permanentes del Instituto en la entidad.

“El proyecto de presupuesto tiene que ser enviado a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para su integración en el presupuesto de egresos de la federación. En este momento no sabemos exactamente con cuánto presupuesto vamos a disponer para el año entrante”, explicó.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/29/ine-advierte-recortes-de-hasta-16-en-gasto-operativo/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) confirmó las medidas de protección dictadas por la Secretaría Ejecutiva del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) en favor de una regidora del Ayuntamiento de Epitacio Huerta, dentro del procedimiento especial sancionador por violencia política en razón de género.

En sesión pública, este viernes, se resolvió el recurso de apelación promovido por Ariana Morales Armiña, Francisco Maya Morales, Honorio Pérez Cano y Antonio Corín Llanes, quienes impugnaron las disposiciones que les ordenan abstenerse de realizar actos de hostigamiento, intimidación o acercamiento en el ámbito laboral y personal de la denunciante.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/confirm-teemich-medidas-de-proteccion-a-regidora-en-epitacio-huerta/>



30 DE AGOSTO 2025

MORELIA

El secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, informó que los tres niveles de gobierno trabajan de manera coordinada en la organización de las fiestas patrias que se celebrarán en la capital, con el objetivo de brindar seguridad y tranquilidad a los asistentes.

En entrevista, el funcionario exhortó a la población a confiar en las autoridades, ya que existe una logística encabezada por la XXI Zona Militar para llevar a cabo una mejor organización de la fiesta del 15 de septiembre.

<https://postdata.news/municipio-estado-y-federacion-garantizaran-seguridad-en-fiestas-patrias/>

Tras la amenaza hecha a través de un video por parte de un encapuchado, el secretario general del [ayuntamiento de Morelia](#), Yankel Benítez Silva, destacó este viernes que la administración municipal está trabajando de la mano con diversas instancias para garantizar la seguridad de los morelianos durante las fiestas patrias, y que se toman todas las previsiones necesarias para que la población pueda disfrutar de las fiestas.

“Yo creo que hay que tener tranquilidad, hay que confiar en la autoridad; nosotros, por órdenes del presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar, estamos haciendo lo propio (...).

<https://www.contramuro.com/autoridades-de-morelia-garantizan-seguridad-para-fiestas-patrias-ante-amenazas/>

De acuerdo con Juan Carlos Oseguera Cortés, Secretario de Seguridad Pública de Michoacán, ya se tiene la planeación de protocolos de seguridad para estas fiestas patrias en la capital michoacana, en donde el día 15 de septiembre según la rumorología se presentará el artista mexicano Christian Nodal en la capital michoacana para dar el tradicional grito de independencia.

Cabe destacar que Oseguera Cortés mencionó que ya se tiene estos programas temáticos en las diferentes regiones del estado, en donde destacó que las tareas de seguridad se dividirán con las autoridades federales y municipales para poder darle certeza al público que decida asistir a dicha festividad, en donde destacó que en cada evento que haya en la cantera rosa se usará todas las capacidades tecnológicas que tiene el estado para poder brindar tranquilidad y terminar en saldo blanco.

<https://cbtelevision.com.mx/listo-el-operativo-para-las-fiestas-patrias-en-la-capital-michoacana/>



30 DE AGOSTO 2025

Con motivo de las **fiestas patrias**, la **Banda Sinfónica Viento Nuevo** presentará la primera edición del **Concierto Sinfónico de Música Mexicana**, que se llevará a cabo el próximo **viernes 19 de septiembre** en el **Teatro Ocampo** de Morelia.

La función dará inicio a las **19:30 horas** y contará con la participación de solistas invitados de gran nivel, como la soprano **Liliana Aguilasochi Acosta** y los trompetistas **Kevin Joel Talavera Razo** y **Francisco Javier Cira Sánchez**, bajo la dirección del maestro **Antonio Altamirano Corona**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/concierto-sinf%C3%B3nico-de-m%C3%BAsica-mexicana-encender%C3%A1-el-orgullo-patrio-en-morelia>

El regidor del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Salvador Arvizu Cisneros, informó que la sustitución del Bando Solemne de revelación de las actividades patrias fue a petición de los regidores, con el fin de no causar molestias a la ciudadanía. Resaltó que el recorrido de las autoridades provocaba caos vehicular e insultos por parte de la ciudadanía.

Este 29 de agosto, el Ayuntamiento de Morelia sustituyó el recorrido del Bando Solemne, en el que asisten los tres poderes de gobierno para revelar los carteles de las actividades de las Fiestas Patrias, por una ceremonia de revelación en el Portal Hidalgo, acompañada por una banda de guerra y sin la presencia de funcionarios de primer nivel.

<https://postdata.news/sustituyen-bando-solemne-para-evitar-insultos-a-autoridades-y-molestias-a-morelianos/>

La tenencia de San Miguel del Monte no cuenta con condiciones apropiadas para la celebración de la consulta ciudadana para decidir la incorporación o no de la localidad al esquema de comunidad indígena con autogobierno, refirió Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista realizada este viernes, en las inmediaciones de la Catedral, Yankel Alfredo Benítez refirió que el ejercicio se programó para su celebración el pasado 24 de agosto, pero fue postergado con fecha pendiente de establecer.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/san-miguel-del-monte-no-reune-condiciones-para-consulta-de-autogobierno/>

El secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, señaló que no existen las condiciones de seguridad para que el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) lleve a cabo la consulta de autogobierno en la tenencia moreliana de San Miguel del Monte. El funcionario precisó que actualmente la tenencia atraviesa una situación complicada debido a la tensión entre quienes están a favor y en contra de la consulta, lo que impide realizar este ejercicio.

<https://postdata.news/ayuntamiento-de-morelia-no-ve-condiciones-para-consulta-en-san-miguel-del-monte/>



30 DE AGOSTO 2025

A partir de este viernes y hasta el 31 de diciembre, personas con adeudos por concepto del impuesto predial podrán solicitar apoyo del municipio para regularizar la situación de su inmueble, señaló Susan Melissa Vásquez Pérez, síndica municipal. En entrevista realizada este viernes, en el Centro Histórico, Vásquez Pérez explicó que se ofrecerán descuentos por entre 50 y 70 por ciento, por concepto de adeudo en el impuesto predial de inmuebles con un valor catastral máximo de siete millones de pesos.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/ofrecera-gobierno-de-morelia-descuentos-hasta-de-70-a-morosos-de-predia/>

Gerónimo Color Gasca, secretario general del Consejo Ciudadano de Morelia, consideró fundamental que el Ayuntamiento de Morelia avance hacia la digitalización de los trámites municipales.

Señaló que este proceso representa una nueva forma de interacción entre los morelianos y la autoridad, con el objetivo de evitar filas al realizar pagos de impuestos municipales, como el predial.

<https://postdata.news/consejo-ciudadano-a-favor-de-digitalizar-pagos-del-ayuntamiento-de-morelia/>

SEGURIDAD

La **familia de Frida Santamaría**, joven asesinada en 2022, informó que el **caso tipificado como feminicidio**, fue reclasificado por **homicidio culposo**, pese a una orden federal para que **Juan Pablo "N", culpable**, sea juzgado bajo ese delito, sin embargo, el caso regresó a la Fiscalía Regional de Jiquilpan y ahí sucedió el cambio. De acuerdo a la familia, el **caso ya se encontraba en manos de la Fiscalía de Feminicidios**, sin embargo, acotó que una vez que **entró el nuevo fiscal general**, Carlos Torres Piña, la **carpeta regresó a la Fiscalía de Jiquilpan**, en donde, a decir de sus familiares, siempre se ha favorecido al responsable de dicho delito.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/policíaca/fiscalía-de-michoacan-reclasifica-otra-vez-el-feminicidio-de-frida-santamaría-a-homicidio-culposo-25468099>

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, reconoció públicamente a la **Fiscalía General del Estado (FGE)** por la **detención y vinculación a proceso** del presunto responsable del homicidio de la abogada **Eva Guadalupe H.**, ocurrido el pasado **1 de agosto** en la zona de **Mil Cumbres**, en el tramo **Morelia-Toluca**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-reconoce-a-la-fge-por-avance-en-caso-de-abogada-asesinada>



30 DE AGOSTO 2025

La noche de este jueves fue localizado sin vida Víctor Alfonso Cortez Camacho, de 27 años de edad, hijo de Julio César Cortez Velázquez, presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Lázaro Cárdenas, confirmaron sus familiares.

El hallazgo ocurrió cerca de las 21:30 horas sobre la carretera con dirección al puerto de Zihuatanejo, a la altura de la comunidad de El Posquelite. En ese punto, los elementos de la Guardia Nacional, División Caminos, ubicaron un vehículo Seat Ibiza color gris, con placas de Michoacán, que había sido abandonado a un costado de la vía.

<https://changoonga.com/2025/08/29/michoacan-asesinan-a-hijo-del-presidente-del-consejo-coordinador-empresarial-de-lzc/>

La Fiscalía del Estado de Jalisco confirmó que la mujer asesinada junto a su esposo y dos hijos en una camioneta abandonada en la colonia San Andrés era Esmeralda Ferrer Garibay, influencer de 32 años conocida en TikTok como Esmeralda FG, quien solía presumir lujos y compartir contenidos relacionados con narcocorridos y estética.

La joven creadora digital fue encontrada sin vida el pasado 22 de agosto junto con su pareja, Roberto Carlos Gil Licea, y sus dos hijos menores de edad. Los cuatro cuerpos estaban ocultos en una camioneta pick-up Ford Ranger que permaneció abandonada varios días sobre las calles Jorge Delorme y Medrano, en Guadalajara.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/esmeralda-fg-la-tiktokera-de-michoacan-que-presumia-lujos-y-corridos-y-acabo-asesinada-con-su-esposo-e-hijos-en-jalisco.htm>

La comunidad de Nueva Italia del municipio de Múgica se encuentra de luto luego de que fue identificado el cuerpo de Briseida Guadalupe de 24 años de edad, cuyo cadáver fue localizado con signos de violencia y quien fue reconocida por familiares ante la Fiscalía Regional de Apatzingán.

El hallazgo se registró la tarde de ayer jueves, **a un costado de la autopista Siglo XXI, en el tramo Lázaro Cárdenas-Cuatro Caminos, cerca de un puente conocido en la región.** En el sitio, elementos de seguridad confirmaron que la víctima presentaba huellas visibles de violencia, tenía una bolsa plástica en la cabeza y carecía de signos vitales.

<https://changoonga.com/2025/08/29/michoacan-comencion-en-nueva-italia-por-feminicidio-de-briseida-guadalupe-su-cuerpo-fue-abandonado-en-la-siglo-xxi/>

De acuerdo con cifras de la Fiscalía General del Estado (**FGE**), en los primeros siete meses de 2025 se han registrado 30 robos a transporte público en Michoacán, entre taxis, combis y camiones, lo que representa una disminución frente a los **47 casos contabilizados** en el mismo periodo de 2024.



30 DE AGOSTO 2025

El mes con mayor incidencia este año fue enero, con **12 robos**; seguido de **abril, con 5**; febrero y marzo, con **4 cada uno**; mientras que en **mayo y julio** se reportó **un caso**, respectivamente. Junio fue el único mes en el que no se presentaron hechos de este tipo, según los datos de la Fiscalía.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/disminuyen-robos-a-transporte-publico-en-michoacan-durante-2025-segundo-datos-de-la-fge>

Una camioneta terminó parcialmente destruida luego de que fuera alcanzada por el fuego que ocasionó un desconocido, hechos registrados en la calle de Isidro Huarte en el Centro Histórico de la ciudad de Morelia, Michoacán.

Al respecto se informó que con base en videos captados por cámaras de video vigilancia, esta mañana de viernes un desconocido se aproximó al lugar en el que se encontraba estacionada una camioneta marca Jeep.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/sujeto-incendia-camioneta-en-centro-historico-de-morelia-michoacan.htm>

La noche de este viernes se registró una balacera en inmediaciones de la colonia Torreón Nuevo, en Morelia, sin que hasta el momento se informe si hay bajas en la refriega. Cerca de las 19:30 horas vecinos de la avenida Torreón Nuevo reportaron las detonaciones de armas de fuego, las cuales se extendieron durante unos cinco minutos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/se-registra-balacera-en-torreon-nuevo-morelia/>

Elementos de la Guardia Civil detuvieron a tres sujetos, ello luego de que se registrara un enfrentamiento a balazos en calles de la colonia Torreón Nuevo de la capital del estado. Al respecto se informó que elementos de la Guardia Civil llevaban a cabo recorridos de prevención del delito y vigilancia en la referida colonia.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/tras-enfrentamiento-en-morelia-michoacan-gc-detiene-a-tres-personas-la-colonia-torreon-nuevo.htm>

Investigaciones realizadas por la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través del Centro de Justicia Integral para las Mujeres (CJIM), permitieron la detención de un Policía Municipal de Zamora, posible responsable del delito de violación agravada, cometido en perjuicio de una adolescente en Jacona.

De acuerdo con las investigaciones, **el pasado 27 de agosto, Sergio Manuel "N" llegó al domicilio de su ex pareja, Jessenia Patricia R., y la llamó para entregarle pañales para su hija**. En ese momento, el servidor público subió a la mujer a su vehículo y la condujo con rumbo desconocido.

<https://changoonga.com/2025/08/29/michoacan-detienen-a-policia-de-zamora-por-violar-a-hija-de-su-expareja-la-mama-esta-desaparecida/>



30 DE AGOSTO 2025

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla verificó el equipo antibombas del Agrupamiento Especializado en Artefactos Explosivos y Materiales Peligrosos de la **Guardia Civil**, una fuerza de clase mundial, profesional y altamente capacitada para atender emergencias en Michoacán.

Acompañado por el secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés, y el capitán del grupo antiexplosivos, Carlos Roberto Gómez Ruiz, el mandatario destacó que el equipamiento fortalece las tareas de detección, extracción y desactivación de artefactos, con el propósito de salvaguardar la integridad de la población.

<https://www.contramuro.com/bedolla-supervisa-equipo-antibombas-de-guardia-civil-michoacan/>

El **fiscal General del Estado (FGE)**, Carlos Torres Piña, reconoció que la institución enfrenta un déficit presupuestal que limita su capacidad operativa y tecnológica, por lo que solicitará un incremento de recursos en el paquete económico de 2026.

"La Fiscalía requiere más recursos. Estamos revisando el presupuesto de este año y elaborando el diagnóstico que vamos a entregar en septiembre, para que se pueda incluir en el presupuesto 2026", señaló.

<https://www.contramuro.com/fge-michoacan-con-deficit-presupuestal-mas-recursos-para-2026/>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

Sorpresa del morena en encuesta de Rubrum

Por Nicolás Casimiro

“La casa **Rubrum** nos presenta algunas sorpresas en cuanto a los supuestos aspirantes del Morena para la alcaldía de Morelia.

De acuerdo con la casa encuestadora, el partido guinda tendría una intención del voto del 34.4% en la capital michoacana.

Por su parte, el PAN alcanzaría el 29%; el PRD el 14%; el PRI el 7.8%; y, el 14.8% aún no decide.

En cuanto a los simpatizantes del Morena (no de la 4T, ni del PT o del PVEM), los más mencionados aspirantes a la alcaldía de Morelia serían los siguientes:

- El diputado y líder estatal de Mano a Mano, **Juan Carlos Barragán Vélez**, con el 44.9% de la intención del voto.



30 DE AGOSTO 2025

- El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, **Luis Navarro García**, con el 25% de las menciones.
- El dato más atípico es la aparición de la delegada de la Secretaría de Economía del gobierno federal para Michoacán, **Omega Vázquez Reyes**, con el 21%.
- Y, en cuarto lugar, el diputado federal y dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**, con el 9% de la intención del voto entre los militantes y simpatizantes del Morena.

Como dije en anteriores entregas, **Rubrum** nos ha estado presentando resultados raros y sospechosos.

Habrá que tomarla con la debida reserva.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-sorpresa-del-morena-en-encuesta-de-rubrum/>